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! ! ! !规划，看似一项属于顶层设计的
工作，事实上，它不仅描绘着上海未来
的宏伟蓝图，还与生活在这座城市里
的每个人的幸福感有关。会上，市规土
局局长庄少勤向代表们通报了上海正
在编制的新一轮总体规划的情况。
“编制规划之前要进行大量调研、

总结经验，能不能着重总结一下这些
年来的失误、不足？”於世成代表抢到
了话筒，直言不讳地说。他举轨道交通
的例子说，这次 !"号线开通后，遭遇
大客流，只能限流。有关部门解释说，
!"号线当初建造主要是为了观光旅
游使用的，但是，!"号线的规划向社
会公开时，并没有介绍这是一条用于
观光旅游的地铁线。现在通车后，周边
大量居民却上不了车，职能部门应当
向市民说一声“对不起，我们没考虑周
到”。还有，"号线用的是小车厢，后来
造成多大的矛盾？所以，规划要以人为
本，要真正为老百姓着想。
於世成说，新一轮的总体规划事

关上海未来的 #$年的发展，规划部门
要把这些问题都想清楚，认认真真地
总结经验教训，不是为了追究责任，而
是为了更好地做好今后的工作，避免
再次出现同样的失误。

! ! ! !轨道交通是城市的大动脉。
上海的轨道交通建成线路已达
$%&公里，达到世界第一。今天上
午，多位代表都提到了轨交安全
的问题。
市交通委主任孙建平上午也

向大家坦承：“上海轨道交通的
单日最高客流已突破一千万，工
作日日均客流已达到 '%& 万人
次，今年日均 (&& 万将成为常
态，这对我们的管理都是极大的
考验。”
“去年 )#月 *)日上海地铁

全网创下 )+#'," 万人次历史新
高。)+#',"万人次是什么概念？
相当于上海五分之二的常住人
口每人乘车一次！”市政协委员
邱华云在接受记者采访时说，长
期以来，上海地铁高峰时段不少
站台、换乘通道、车厢客流的密
集程度不亚于踩踏事件发生现
场，车上乘客下不来，车下乘客
反复挤不上以及挤上车后动弹
不得的现象时有发生。不少站点
换乘电梯和台阶处，更是大客流
的瓶颈和潜在风险处，一旦人流
对冲，后果可想而知。此外，并
非所有的站台都有防护隔离，一
旦小概率事件发生，如乘客物品

掉落、鞋带松脱被踩、口角之争，
都有可能导致类似踩踏的事件
发生。
为此，邱华云提出建议，除了

提高早晚高峰地铁运能外，对于
全程较长、两端空中间忙的线路，
可以采取分段运行，已分段的可
以增加分段车次。与此同时，增加
车站限流与安全管理措施，通过
增设限流栏杆、调整入站路线设
计，减缓高峰时段乘客进站速度
等，保证入站客流通行率低于客
流搭乘率，减少台阶、电梯，特别
是站台的拥挤和危险性。
“在城市轨道交通领域，慎用

新技术。”郭其一代表的观点十分
独特。
郭其一认为，轨道交通不同

于信息行业和经济行业，相对来
说，对技术要求是可靠、安全、高
效率，以及合理的使用成本。他建
议科学规划采用成熟的技术手
段，缓解交通风险。另外，在加强
轨道交通新线路建设的同时，还
应加快车辆的改造和增购车辆，
快速增加既有线路的车辆的保有
量和车辆的性能状态，提高信号
系统的运行效率。
本报记者 邵宁 宋宁华 李一能

! ! ! !“按照上海上一轮规划，到
#+#+年，上海人口总量要控制在
#+++万左右。但到今年，上海人口
实际上已经超过 #*++万，已经是
一座超负载的城市，这是不可改变
的现实。因此，这对城市规划如何
更好做到精细化、常态化，提出更
高的要求。”市人大代表俞立中在
发言说，城市人口是把“双刃剑”，
既给城市发展带来了动力和活力，
同时也消耗着城市的资源。上海作
为特大型城市，必须做好城市人口
总量和结构的控制和规划，既要学
习世界特大型城市的经验，更要结
合上海的自然环境、周边情况等特
色，考虑上海的特殊性。
俞立中为此建议，能否做个情

景分析，理想的人口结构是怎样
的，现在的实际情况是怎样的，怎
样做好引导规划，这样对于人口控

制规划更有操作性。同时，他认为，
也要把城市的规划和居住人口的
特色和心理特征等结合在一起。此
次外滩拥挤踩踏事件和人们“轧闹
猛”的心态也有关，城市的规划和
管理必须也要把人的行为特征和
心理特征考虑在内。

市人大代表徐晓青建议，在
上海的新一轮城市规划编制中，
应把城市安全管理制度作为基础
性的内容纳入其中。“城市安全管
理的制度好比建造万丈高楼的地
基，没有安全制度，城市的整体规
划就是沙中建塔。”他认为，城市
规划的制定既要见物又要见人。
也就是说，不但要规划投资多少、
造多少楼等，更要以人为本，让所
有的居民、市民参与其中，成为城
市的居住者、参与者、维护者、享
受者。

代表委员为城市总体规划和公共安全管理支招

城市人口超载 规划需更精细
上海未来发展如何坚守安全底线？怎样才

能让这座特大型城市运行更安全？本次人代会
今天上午举行的“加强城市公共安全管理，科学
编制城市总体规划”专题审议会，吸引了135位
代表参加。连日来，在市政协的各个会场上，委
员们也纷纷就这类问题建言献策，贡献智慧。

城市安全管理制度，如何打好“地基”？

轨交天天大客流，如何防范风险？规划曾有不完
善，如何以人为本？


